

Ainsi donc, Eminentissime et Réverendissime Seigneur, il y a l'harmonie la plus parfaite entre l'idéal vers lequel a constamment tendu votre long et fructueux apostolat, et l'idéal qui a inspiré le congrès auquel vous nous faites l'insigne honneur d'assister. L'un et l'autre se rencontrent et s'accordent dans cet unique et suprême objet: faire régner Jésus-Christ dans les âmes et sur les sociétés. *Oportet Christum regnare*... Votre présence parmi nous à cette occasion, Eminence, est donc plus qu'un acte de haute courtoisie envers Monseigneur l'Evêque de notre diocèse;—elle est aussi autre chose qu'un témoignage de votre bienveillance et de votre sympathie à l'égard des paroisses de notre district, et de celle de Victoriaville en particulier... En répondant si aimablement à notre respectueuse et pressante invitation, Votre Eminence n'a pas voulu seulement donner à notre Premier Pasteur et à ses ouailles un gage de sa cordiale sollicitude;... Elle y a vu, en outre, l'occasion de poser un acte public qui fut une manifestation solennelle et retentissante, de la pensée vraiment divine qui a dominé et inspiré toute sa carrière:—établir, faire triompher le règne social de Notre Seigneur Jésus-Christ.—Dieu seul peut calculer les conséquences de votre visite, Eminence, sur le succès du Congrès que nous avons préparé. Par delà l'honneur que vous nous avez fait, et que nous savons apprécier mieux que nous ne savons le dire, il y a l'influence de votre exemple pour rendre nos travaux salutaires, en prolonger les effets pendant les générations.—Quand nous vous voyons, Eminentissime et Réverendissime Seigneur, prosterner la majesté de votre pourpre devant l'Hostie Immaculée, et faire une humble et ardente profession de foi, d'adoration et d'amour envers le Sacrement de nos autels, nos âmes, toutes les âmes ici présentes, dans un même sentiment, un même geste, s'inclinent avec la vôtre;—avec la vôtre également, elles sont prêtes à s'écrier: "*Oportet Christum regnare. Nous Voulons que le Christ règne!*"—A jamais! Sur le monde entier! Sur nos pensées et nos cœurs! Sur notre vie privée et notre vie publique! Lui seul est notre Maître! Lui seul est notre Roi!

De Votre Eminence,

les très-humbles, très-respectueux et très-reconnaissants

LES CONGRESSISTES DE VICTORIAVILLE.

A cette adresse, Son Eminence répondit avec ce charme qu'on lui connaît. Elle eut des paroles de particulière bienveillance pour Monseigneur de Nicolet, pour Monsieur le Curé, pour les organisateurs du Congrès; puis elle félicita toute cette religieuse population de Victoriaville d'être demeurée si profondément chrétienne.

"Le peuple canadien-français, dit le cardinal, ne remplira sa mission que s'il persévère dans sa foi et son honnêteté traditionnelles. Et je suis heureux de constater que les nôtres